

Assemblée générale du 18 juin 2011.

Rapport d'activité.

Suite à une réunion publique animée par Hélène Langevin-Joliot, Présidente de l'Union Rationaliste, des militants membres de l'UR de l'agglomération ont décidé de créer une association rattachée à l'Union Rationaliste, dont le siège est à la FAL de Roubaix (10 novembre 2009). Le premier nom choisi, lors du dépôt à la Préfecture, était Cercle des Rationalistes de la Métropole Nord (CRMN). Progressivement, il nous a semblé que ce nom ne favorisait pas la perception du rattachement à l'Union Rationaliste, c'est pourquoi nous avons modifié les statuts de l'association qui se dénomme désormais Union Rationaliste - Métropole Nord (UR-MN) (14 octobre 2010).

L'activité de l'UR-MN peut se diviser en plusieurs aspects : des conférences débats, l'animation avec des scolaires, centre social, participation au forum de la Laïcité, etc... création d'un site web et informatisation du travail du bureau.

1) Conférences débats.

L'une des premières activités de la toute jeune association fut l'organisation de conférences / débats. L'objectif majeur de celles-ci est de proposer une approche rationnelle aux questions qui font (ou qui devraient faire) débat dans la société. C'est dans cette optique que le premier thème abordé a été l'**Euthanasie et le suicide assisté**, conférence animée par le secrétaire de l'Union Rationaliste, et médecin : Bernard Graber (20/10/2009).

Le principe de précaution tel fut le thème de la conférence donnée le 15 décembre 2009 par l'un des membres fondateurs de l'association, René-Lucien Seynave. Le **principe de précaution** n'est pas un ennemi du progrès scientifique, si précieux pour l'Humanité et si nécessaire pour son avenir mais une analyse des conséquences possibles d'une réalisation et une estimation du facteur de risques.

Un paradoxe est ce qui conduit à penser en même temps une chose et son contraire. Aussi dans une démarche scientifique, les paradoxes peuvent être d'un apport intéressant, ce fut le thème de la conférence de Jean-Paul Delahaye : **Paradoxes et Rationalité ?** (19/3/2010)

Trois conférences ont été organisées, à la fin de l'année 2010, pour marquer le 80^{ième} anniversaire de la création de l'Union Rationaliste. La première donnée par Hélène Langevin-Joliot avait pour thème : **L'esprit critique Hier et Demain** au Théâtre Pierre de Roubaix, la discussion fut animée par Bernard Maitte. La deuxième de ce cycle a été « délocalisée » à Lille, et fut donnée par Gilles Poutout, Professeur à l'université de Marne la Vallée, elle avait pour thème : **Santé, Protection sociale et Précarité**. La précarité peut-elle engendrer des pathologies spécifiques ?, tel fut l'un des aspects de cette discussion. Finalement la troisième, ayant pour thème : **Statistiques, Méfiez vous !** a été animé par Nicolas Gauvrit, enseignant à l'université d'Artois. Cette conférence a été précédée d'un atelier avec des élèves du Lycée Colbert de Tourcoing.

En mars 2011, Vincent Carlier, Vétérinaire, Professeur à Maisons Alfort a abordé la délicate question de la **Sécurité des aliments**. A savoir ce qui n'est pas dangereux pour la santé de l'Homme, ce qui est à distinguer de ce qui est bon tant au niveau nutritif que gustatif. Cette question fait de nouveau la Une de l'actualité.

Pour l'ensemble de ces conférences / débats, la présence du publique fut parfois importante, parfois assez réduite mais malgré ce handicap, les discussions furent très riches et intéressantes.

En mai 2011, nous avons repris les débats internes, ouverts aux sympathisants, sans conférencier. Le thème retenu pour ce premier débat était **la Gestation Pour Autrui**, après

une brève introduction à l'aide de documents sonores provenant de débats de France Culture la discussion a démarré. Un compte rendu de la discussion est disponible. Nous poursuivons ce type de discussion lors de cette assemblée générale autour du thème de **la langue de bois**.

2) Ateliers

L'autre activité de l'association consiste en la mise en place d'ateliers scientifiques au sein d'établissements scolaires et centres sociaux.

Le thème choisi cette année portait sur les illusions gustatives, les illusions d'optique et les trucages d'images (modifications du cadrage ou recomposition d'images).

L'utilisation de la mallette pédagogique « la petite fabrique de limonade », réalisée par le Forum des Sciences de Villeneuve d'Ascq nous a permis d'approfondir notre travail sur les illusions gustatives (acidité, présence de sucre ou goût sucré, amertume, colorants...).

L'objectif de ces ateliers était :

- d'acquérir des méthodes propres à la démarche scientifique : comment vérifier, tester (insister sur l'universalité du test présenté), que mesure-t-on, avec quelle précision, que peut-on conclure et comment peut-on expliquer nos conclusions,
- privilégier les relations enfants, adultes (manipulations et réflexions conjointes),
- apprendre à communiquer les résultats obtenus en animant un atelier pour un autre groupe,
- visualiser avec un « expert » (Michel Grasset, informaticien à la FAL) le processus informatique de décomposition et de recomposition des images.

Ont participé à ce travail :

une classe de CM2 de l'école Legouvé à Roubaix (4h),

une vingtaine d'élèves, du CP au CM2, dans le cadre périscolaire , au centre social La Potennerie à Roubaix (12h),

une quinzaine d'adultes (groupe UR-MN + groupe alimentation) du centre social La Potennerie à Roubaix (15h).